
 
 

 
Величайший подвиг нашего поколения 

 
Год благоустройства для Минска 

начался с поистине исторического 
события. Двухмиллионный мегаполис 
полностью перешел на водоснабжение 
из подземных источников. Причем на 
год раньше, чем планировали. 

Этот амбициозный по масштабам и 
уникальный по инженерному и 
технологическому исполнению проект 
обошелся бюджету в 700 миллионов 
рублей. 

Но государство никогда не 
экономило на здоровье и качестве 
жизни людей и не собирается этого 
делать. Потому и объявили 
предстоящую пятилетку пятилеткой 
качества. 

В ближайшие годы в стране будет 
реализован целый комплекс мер, 
направленных на создание и 
поддержание качественной, удобной, 
безопасной и во всех отношениях 
здоровой жизни людей. Обеспечение 
столичных жителей чистой водой — 
лишь первый шаг в этом направлении. 
Президент лично принял участие в 
церемонии торжественного пуска 
артезианской воды на новой насосной 
станции «Щомыслица» и поставил 
перед вертикалью власти ряд задач на 
будущую пятилетку и на этот Год 
благоустройства. 

 
Колоссальная работа 
Столичная система водоснабжения 

появилась в далеком 1874 году, и она 
соответствовала технологическим воз-
можностям своего времени. Но уровень 
жизни растет, а вместе с ним растут и 
требования людей. До сих пор Московский 
и Фрунзенский районы, а это почти 
половина Минска, использовали воду из 
поверхностных источников. 

В июле 2022 года Александр 
Лукашенко подписал распоряжение о 
реализации инвестпроекта по переводу 
города на водоснабжение из подземных 
артезианских источников. За короткое 
время была проделана колоссальная 
работа, которая даже в цифрах 

впечатляет. 
Председатель Мингорисполкома 

Владимир Кухарев докладывает 
Президенту: 

— Город ежедневно использует 450 
тысяч кубометров воды, 330 тысяч из 
подземных источников у нас было, порядка 
120—130 тысяч ежедневно поставлялось 
из наземных источников (это Вилейская 
водная система). Для того чтобы найти эти 
130 тысяч (в самом городе и на ближайших 
территориях таких запасов воды не было, 
они были на расстоянии 35—40 километров 
от города), чтобы поднять эту воду, было 
пробурено и построено 87 новых скважин, 
еще более 40 перебурено. Построено 114 
километров трубопроводов большого 
диаметра. 

Кроме того, было модернизировано 
насосное оборудование, возведены новые 
инженерные сооружения водоподготовки. 

 
«Это очень серьезный проект, и 

думаю, минчане это оценят» 
И вот наступил долгожданный день 

пуска. Александр Лукашенко высоко 
оценил значимость этого события: 

— Мы очень много говорим о космосе, 
спутниках, полетах, атомных станциях... 
Этот проект сравним с теми, но еще важнее 
для минчан. 

Почти половина населения у нас (в 
Минске. — Прим, ред.) не имела арте-
зианской воды. Хотя мы воду использовали 
из поверхностных источников, приводили в 
порядок, очищали. Так весь мир живет. Но 
у нас же самое большое полезное 
ископаемое — чистая вода. Я уже говорил: 
в каком-то году Организация 
Объединенных Наций оценила воду — у 
нас, по-моему, и в Хорватии оказалась 
вода самая чистая. 

 
Подарок для Первого 
Директор «Минскводоканала» 

Федор Римашевский поблагодарил 
Главу государства за помощь и 
поддержку при реализации такого 
сложного, масштабного и, безусловно, 
нужного для людей проекта, как 
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перевод Минска на водоснабжение из 
подземных источников. 

В качестве символического 
подарка он передал Александру 
Лукашенко капсулу с водой, добытой из 
артезианских скважин, пробуренных 
при строительстве насосной станции 
«Щомыслица». 

 
Поэтому обеспечить мегаполис 

почти в два миллиона человек артезиан-
ской водой — это величайший подвиг 
нашего поколения. Мало кто, да вообще я 
не знаю таких государств, которые бы с 
заботой о людях подошли к этому 
вопросу. Мы ведь запросто могли 
обходиться тем, что есть. У нас была 
хорошая вода, но сделали отличную воду. 
Теперь Минск живет, как любая деревня, а 
деревни всё же живут из скважин. 

 
Принять дополнительные меры 
Торжественности церемонии пуска 

артезианской воды на новой насосной 
станции «Щомыслица» несколько не 
соответствовало лишь одно 
обстоятельство - ненастная погода. 
Сырость, дождь и слякоть, честно говоря, 
уже поднадоели, и в январе хотелось бы 
более зимней погоды. Не обошел 
вниманием эту тему и Президент, пожелав 
людям беречь здоровье: 

— Такая погода всегда какую-то 
гадость приносит на территорию нашей 
страны. 

И если аккуратно себя не вести, мы 
опять попадем в какую-нибудь пандемию. 
Поэтому берегите себя. Берегите своих 
детей. А Министерству здравоохранения, 
Наталья Ивановна (Н. И. Кочанова, 
председатель Совета Республики. - Прим, 
ред), передайте, чтобы они серьезно 
проанализировали эпидемситуацию в 
Беларуси. Нам надо принимать 
дополнительные меры к тому, что они 
приняли. 

Глава государства напомнил, что в 
Беларуси все желающие могут сделать 
необходимые прививки: 

— Пожалуйста - все в стране 
закуплено того, что не было произведено, и 
лекарства, чтобы уберечь вас и ваших 
детей от болезней. Здоровья вам! 

 
Это очень серьезный проект, и 

думаю, что минчане это оценят. Это 
большое дело. 

 
«Мы порой бесшабашно относимся 

к ресурсам». Что сказал Президент о 
бережливости 

Перед тем как произвести пуск 
артезианской воды, Александр Лукашенко 
тепло поблагодарил собравшихся на 
площадке строителей и работников 
«Минскводоканала» за тот подвиг, который 
они совершили: 

Наше поколение совершило 
действительно подвиг, обеспечив такой 
мегаполис, два миллиона человек, 
чистейшей подземной водой, как в 
деревне. Теперь водоканаловцам 
предстоит эксплуатировать эти системы, 
чтобы минчане на нас не обижались по 
обеспечению водой. Треть добавили по 
объемам поставки чистейшей воды — 90 
скважин, 40 скважин отремонтировали, 
построили новейшую станцию. 

Как рассказал Владимир Кухарев, 
первоначально сметная стоимость проекта 
составляла 850 миллионов рублей. Однако 
за счет быстрых темпов работ и благодаря 
экономии при проведении закупок удалось 
сэкономить около 150 миллионов. Тем не 
менее средства действительно затрачены 
немалые. В связи с этим Президент 
попросил белорусов более бережно 
относиться к ресурсам, включая воду: 

Меня больше всего беспокоит то, что 
мы порой бесшабашно относимся к тем 
ресурсам, которыми обладаем. В лес 
пойдешь — грустно становится. В сельском 
хозяйстве — ну мы в этом Году бла-
гоустройства разберемся. То же самое у 
нас по твердым бытовым отходам. То же 
самое у нас по воде. А ведь вы, как никто 
другой, понимаете, что это очень 
дорогущая вещь — пробурить скважину, 
поднять воду, прокачать ее, еще раз 
доочистить. 

Это очень дорогие мероприятия, и 
должен вам сказать, что мэр Минска 
дотирует эти все работы. Вы не 
платите за воду столько, сколько она 
стоит. Поэтому берегите, пожалуйста, 
воду, как и другие ресурсы. Бережливость 
всегда была присуща нашему народу. 
Надо сохранить эти подходы. 

И в заключение — еще одно поруче-
ние должностным лицам: 



 

— Смотрите, чтобы за зиму «нарисо-
вали» все планы по благоустройству, еще 
раз вернулись к вопросам закрепления 
территорий. И железный контроль! 

 
Оценка от Президента: «Отличная 

вода!» 
А дальше — тот самый долгожданный 

момент. 
— Ну что, мы готовы исторический 

факт запечатлеть? — спросил Александр 
Лукашенко перед пуском и вместе с 
председателем Мингорисполкома Вла-
димиром Кухаревым и директором 
«Минскводоканала» Федором 
Римашевским повернул символический 
вентиль, произведя пуск артезианской 
воды. 

Затем Президент осмотрел 
оборудование машинного зала насосной 
станции. 

— Было построено 60 
электрических подстанций, уложено 88 
километров кабельных сетей, чтобы это 
все обеспечить электроэнергией, - отметил 
Владимир Кухарев. — Кроме того, около 40 
населенных пунктов Минского и 
Пуховичского районов будут подключены к 
этой системе, чтобы тоже получать 
артезианскую воду. 

— То, что наши специалисты 
умеют это делать, — великое дело. Это 
достижение, — отреагировал Александр 
Лукашенко. 

Часть оборудования на станции 
зарубежного производства. Президент 
поручил изучить износостойкость систем и 
материалов и подумать, что из этого можно 
производить в стране. 

На станции Александр Лукашенко 
также продегустировал артезианскую воду, 
которая теперь подается в квартиры 
минчан. Качество оценил так: 

— Отличная вода! Можно 
разливать в бутылки и продавать. Очень 
хорошая вода. Это для народа 
существенный подарок. 

 
Сокровище на вес золота 
Для жителей растущего и 

развивающегося Минска, инфраструктура 
которого с каждым годом все больше 
пополняется новыми многоэтажками и 
социально-культурными объектами, 
полный переход на водоснабжение из 

подземных источников стал ценным и 
значимым подарком от государства. За по-
настоящему историческим событием — 
запуском артезианской воды абсолютно в 
каждый кран Минска — стоит масштабная 
работа. Благодаря командному 
слаженному взаимодействию всех 
участников строительства мы добились 
колоссальных результатов для города, в 
первую очередь - для людей, подчеркнул 
директор «Минскводоканала» Федор 
Римашевский: 

- Многие европейские страны 
используют воду из поверхностных 
источников. Минску очень повезло иметь 
такое богатство, как артезианская вода.  

 
 Реализация проекта с полным 

переводом белорусской столицы на 
артезианское водоснабжение, безусловно, 
важное событие для города. Также 
продолжается и контроль качества воды. 
Аккредитованные лаборатории на 
постоянной основе определяют его более 
чем по 60 показателям. 


